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Студенческие отряды – крупнейшее молодежное движение страны, которое
объединяет более 240 тысяч молодых людей по всей России. Все началось в Политехе
в 1948 году. Тогда 330 студентов Ленинградского политехнического института имени
М.И. Калинина выехали на строительство Алакусской ГЭС в Сосновском районе
Ленинградской области. С тех пор отряды в нашем университете не исчезали: они
непрерывно развиваются и привлекают все больше студентов год от года.

У такого сильного движения – сильные руководители. Новой героиней рубрики
«Персона» стала Анастасия БРЕКОТКИНА, выпускница Института энергетики 2020 года,
золотая медалистка, комиссар штаба студенческих отрядов СПбПУ. Обаятельная
девушка с заразительной улыбкой поступила в Политех, чтобы изучать паровые
турбины и активно заниматься общественной деятельностью в студенческих отрядах.
Мы поговорили об университетских годах, о том, как можно совмещать два
образования и насыщенную внеучебную деятельность.



- Настя, ты из Екатеринбурга. Расскажи о своем поступлении в Политех. Как ты решилась переехать так далеко?

- Сначала я хотела поступать к нам в УрФУ, потому что училась в школе, которая была
при этом вузе. Но родители сказали, что если я остаюсь дома, то до 25 лет живу с
ними. Они очень переживали за меня и не собирались отпускать. А мне хотелось
студенческой веселой жизни, беззаботной. Оставалось два варианта – Москва и Питер.
Когда я приехала сюда, увидела Главное здание. Именно из-за него я поступила в
Политех. Помню, что мы приехали ближе к вечеру. Уже темнело, горели огоньки… Так
красиво!

Потом папа сказал: «Раз хочешь студенческой жизни, то никакой тебе съемной
квартиры. Вот общежитие – живи».

- А ты обрадовалась, что будешь жить в общежитии?

- Да! Я выросла в околотепличных условиях, и мне было интересно посмотреть на
своем опыте, как это – жить самостоятельно. Сейчас я бы никогда не поехала жить в
общагу, но в 17 лет это один из самых лучших вариантов для студента.



- На какое направление ты поступила?

- Я поступила на Энергомаш, тогда это был Институт энергетики и транспортных
систем, на Энергомашиностроительное отделение. Изначально я изучала авиационные
двигатели, но после второго курса подумала, что авиация – это маленькие турбинки,
это не очень мне интересно. А вот паровые турбины – огромные! Там один ротор –
50-80 метров!

- А тебя всегда интересовали технические науки?

- Моя бабушка преподавала электротехнику в колледже, и летом она подтягивала нас
с моей двоюродной сестрой по учебе. Класса с шестого я начала ездить на
соревнования и много пропускала в школе. Поэтому за два летних месяца приходилось
изучать весь школьный курс. И поскольку бабушка у нас – прекрасный преподаватель,
нам легко все давалось. И да, мне особенно нравились технические науки, ведь если
ты понимаешь идею, то ты на верном пути. Ты даже можешь не знать, как точно
пишется формула или произносится закон, но ты сам до этого дойдешь, имея базовые
знания в определенной теме. Мне нравится, когда я понимаю, как что работает.

Может, поэтому я и работаю в конструкторском бюро. Я выпускаю конструкторскую
документацию на различные узлы. Сейчас я выполняю задачи в секторе литых
корпусов и цилиндров, в основном это литые детали, однако есть еще и сварные
трубы, коллектора и т.д.





- Ты уже закончила магистратуру и получила золотую медаль, а какие планы теперь?

- Да, в этом году под руководством Елены Юрьевны СЕМАКИНОЙ я защитила
выпускную квалификационную работу «Моделирование течения в проточной части
блока “ступень – диффузор – патрубок” ЦНД мощной паровой турбины». Чуть раньше,
зимой, я защитила диплом по экономике «Исследование экономической
эффективности внедрения испытательного стенда цилиндра низкого давления на ПАО
“Силовые Машины”», моим научным руководителем был Андрей Анатольевич
СТЕПАНЧУК. Теперь я планирую поступить в аспирантуру, тоже в Политехе. Думаю, что
нужно продолжить развиваться в моей технической сфере, передо мною еще много
возможностей, которыми стоит воспользоваться.

- Настя, ты не только отличница, но еще и активистка. А с чего началась твоя общественная деятельность? Как ты попала в отряды?

- Родилась в семье отрядников (Смеется.)! В 12 лет, когда я последний раз была со
своими родителями на «Знаменке», фестивале студенческой песни в Екатеринбурге, я
сказала: «Ненавижу отряды! Никогда меня не будет это привлекать! Не люблю». Когда
я уезжала в Питер, мне мама сказала, чтобы я не связывалась с отрядами. Вот тут-то я
и подумала, что мне это нужно. Кстати, еще одна причина, почему я поступила в
Политех, – это наличие женского строительного отряда «Ника», на тот момент он был
только в Политехе.



- Ты шутишь! Ты специально узнавала?

- Да. В Свердловском областном отряде не принято выезжать смешанными составами.
Есть отдельно женские и отдельно – мужские строительные отряды. Дело в том, что
такие коллективы гораздо проще устроить работать на стройку. Но, по рассказам отца,
я уже знала, что девушка в мужском отряде – это «поварешка». А я не за этим хотела
поехать на сезон. Поэтому в моей голове с самого начала была четкая установка, что
нужно идти именно в женский строительный отряд.

- Почему именно строительный? Столько направлений!

- Педагогическое – вообще не для меня. Быть проводником мне было неинтересно.
Сервисных, сельскохозяйственных и археологических отрядов не было. А стать
строителем очень хотелось! Кроме того, ты получаешь специальность, а ведь никогда
не знаешь, в какой момент жизни это может пригодиться.

Когда ты студент, это тебе нужно. Ты идешь работать на стройку, чтобы, во-первых,
два месяца побыть со своим отрядом, тебе важна атмосфера, настроение на
комиссарках (мероприятия, которые регулярно проводит комиссар для сплочения
бойцов. - Прим. ред.) – все это имеет большое значение для твоего успешного
трудового сезона. Во-вторых, ты хочешь именно поработать на стройке, потому что
когда, если не сейчас, в молодости? Ведь у тебя полно времени и энергии!



- Где ты побывала с отрядом?

- Первый год – это Тульская область. Мы загорели так, что загар слез только через три
года. В 2017 году ездили на всероссийскую студенческую стройку в Озерск, это
закрытый город в Челябинской области. Там мы работали на ПАО «Маяк», заводе по
переработке ядерных отходов. В 2018 году были на Ленинградской АЭС, отделывали
бункер и административное здание. В прошлом году мы ездили в Псковскую область и
занимались капремонтом жилых подъездов. В этом году девчонки ССО «Ника»
отправились в Татарстан, но уже без меня.

- Отряд – коллектив студентов, выезжающий летом на работу. Кроме бойцов есть руководители отряда – командный состав. Кажется, ты побывала во всех
ролях.

- Да, я занимала все должности в комсоставе своего отряда. Уже на второй год была
комиссаром. На следующем сезоне стала мастером, чего я очень хотела изначально,
поэтому 2018 год – мой любимый. А в прошлом году я вывозила отряд в качестве
командира.



- А полтора года назад ты стала еще и комиссаром штаба студенческих отрядов Политеха. То есть ты «душа», как говорят бойцы, уже не одного отряда, а
всех 22-х! И твой главный инструмент по поддержанию морального духа отрядников – это мероприятия. Расскажи, что проводится в Политехе для бойцов?

- Трудовая вахта – изначально наше мероприятие, потом акция стала уже и городской.
Ежегодно вахта проводится весной, бойцы выезжают на культурно-исторические
объекты и помогают с благоустройством и хозяйственно-ремонтными работами. Для
многих бойцов выезд в начале мая на трудовую вахту – это обязательная традиция.

Вечер песни Политеха в этом году прошел уже в седьмой раз. Сейчас уже и это
мероприятие постепенно приобретает межвузовский характер, поскольку мы часто
получаем заявки от бойцов из других штабов в университетах. Участники заранее
тщательно готовятся к выступлению на сцене, даже проходят прослушивание. В
результате всегда получается очень душевный концерт.

А самое любимое мое мероприятие – это однозначно Выезд актива Политеха. Впервые
я приехала на выезд, когда только стала бойцом. Ты знакомишься с огромным
количеством новых людей, с которыми тебя объединяет отрядное движение в родном
университете. На следующий год я реализовала себя как куратор – уже моей задачей
было познакомить молодых бойцов друг с другом, посоветовать им образовательные
модули, обеспечить интересный выезд. А дальше решила совершенствовать свои
навыки в организации. Выезд актива Политеха всегда получается небольшим,
«ламповым», но там всегда так здорово! Хочется возвращаться снова и снова.

https://www.spbstu.ru/media/news/studencheskaya_zhizn/syandeba-2019/?sphrase_id=1533606


Политехники также проводят события городского уровня. Например, кинофестиваль
короткометражных фильмов студенческих отрядов Санкт-Петербурга «Свой зал» уже
много лет проводится силами бойцов педагогического отряда «Созвездие». Можно
сказать, что сейчас «Свой зал» – это «фишка» нашего города. Когда в Петербурге
проводился слет СЗФО, бойцы из других регионов увидели, что отрядные мероприятия
могут быть и в таком формате – показ фильмов и награждение, как на премии
«Оскар», все гости приходят в платьях и костюмах, достойных красной ковровой
дорожки.

- В 2019 году штаб студенческих отрядов Политеха становится лучшим штабом Санкт-Петербурга и Северо-Запада. Какая победа для тебя более значима?

- За победу в конкурсе «Лучший штаб Северо-Западного федерального округа»
большое спасибо нужно сказать нашему пресс-центру, который помог почти со всеми
пунктами в составлении заявки на конкурс. Уже по предварительным результатам у
нас был очень большой отрыв именно благодаря ребятам из пресс-центра – они
ежегодно становятся лучшими в городе и на протяжении всего года отлично
работают. Когда мы приехали в Калининград, мы тоже хорошо себя показали,
представив наш проект «Спасем планету с РСО» (Российские студенческие отряды. -
Прим. ред.) – о работе студенческих экологических отрядов. Все участники на защите
представляли либо уже реализованные проекты, либо идеи, которые уже где-то были.
Мы же с Костей КОЛГАНОВЫМ, командиром штаба СПбПУ, предложили новую идею,

https://www.spbstu.ru/media/news/achievements/polytech-student-teams-best-petersburg/?sphrase_id=1533546
https://www.spbstu.ru/media/news/studencheskaya_zhizn/polytech-best-headquarters-student-groups-north-west/?sphrase_id=1533546
https://vk.com/so_politeh


которая понравилась людям.

На конкурсе внутри нашего регионального отделения конкуренция гораздо больше.
Мы взяли знамя лучшего штаба Санкт-Петербурга, и это имеет для нас большее
значение. Мы понимали: если выиграем в Калининграде, но не выиграем дома, будет
очень обидно.

Лучшим штабом в городе нам удалось стать по нескольким причинам. Летом наши
отряды большим количеством бойцов выезжают на трудовой сезон в разные уголки
России – это 22 отряда, которые работают по шести направлениям – строительное,
педагогическое, археологическое, сервисное, сельскохозяйственное, а также
проводники. Кроме того, мы активно помогаем с проведением мероприятий
городскому штабу, ведь у Политеха большой опыт в этом, и даже наши
внутривузовские отрядные мероприятия по масштабу почти такие же, как и городские.

- В чем, на твой взгляд, заключается миссия студенческих отрядов?

- В развитии молодежи, в возможности измениться к лучшему, социализироваться.
Если первокурсник замкнут и боится общаться с людьми, то в студенческом отряде
ему помогают этот страх преодолеть, он начинает раскрываться и замечает в себе
перемены. Мы даем людям понять, что их границы возможностей гораздо шире, чем
они думают. А также трудовое воспитание – тоже очень важная задача. Мы



мотивируем студентов заниматься полезным делом в летний период и не только. Люди
начинают себя реализовывать. Это важно, ведь активная молодежь – наше будущее,
двигатель прогресса.

Я люблю отряды за атмосферу. Я точно знаю, что могу прийти к моему отряду,
рассказать что угодно, и меня всегда поддержат, скажут: «Ничего, мы справимся
вместе». Для меня это семья.


